

BIBLIOTHÈQUE MUNICIPALE DE NANCY BIBLIOGRAPHIE LORRAINE

Le *Catalogue du Fonds Lorrain de la Bibliothèque municipale de Nancy*, publié en 1898 par J. Favier était l'un des meilleurs instruments de travail dont disposaient les lotharingistes. Après un demi-siècle, il avait besoin d'une refonte. Pour ce travail on eût pu se contenter d'ajouter au Favier la mention des nouvelles acquisitions du Fonds Lorrain de la Bibliothèque.

Mais M. Louis Rousseau, bibliothécaire en chef, a fort justement estimé qu'il était préférable, à l'occasion d'un tel travail, de constituer un fichier complet de toutes les publications intéressant la Lorraine. Aux indications fournies par le fichier de la bibliothèque ont été ajoutés les résultats d'une enquête bibliographique entreprise avant 1930 à l'initiative de l'Académie Nationale de Metz en exécution des dernières volontés de M. Chabot-Didon dont l'Académie était l'héritière. Une équipe de bibliographes achemine de dépouiller les périodiques pour les années 1935-1950.

A la fin de l'année 1950 les chercheurs disposeront d'un fichier de quelque 30-35.000 fiches, comprenant toutes les publications intéressant la région lorraine.

Il restera ensuite à trouver la solution qui mettra à la disposition des chercheurs un instrument de travail commode, dans le genre d'une *Bibliographie lorraine*.

Les difficultés de l'heure ne permettent pas de reprendre la *Bibliographie lorraine* sous la forme qu'elle avait pu garder jusqu'à son dernier volume paru en 1939. Les *Annales de l'Est* se proposent de combler cette lacune par des revues d'ensemble qui signaleront les principaux ouvrages parus de 1937 à 1950 et par des bulletins critiques copieux. A partir de 1950 le dernier fascicule annuel des *Annales de l'Est* comprendra une bibliographie systématique mais simplement énumérative des ouvrages parus dans l'année.

LES ARCHIVES DE LA MOSELLE

Les destructions de 1944. — Dans le désastre du Saint-Quentin, les Archives de la Moselle ont perdu la totalité des archives de la période révolutionnaire (séries L et Q, administration de 1790 à 1800 et biens nationaux), et de notables parties des papiers de la période moderne : nombreux dossiers de la série M (administration de 1800 à 1870), série Q (Domaines), en totalité, très intéressants éléments du fonds de la Présidence de Lorraine (1870-1918), sections « Cabinet » et section « Police », Archives du cabinet du Préfet (période 1918-1940) en totalité. Les documents des Archives nationales ou des archives municipales et des Archives du Bas-Rhin ne permettront qu'en partie de combler ces regrettables pertes. Les travaux de l'abbé Lesprand, du commandant Klippfel, de MM. Gain et Contamine en ont acquis d'autant plus de prix. M. Gain a bien voulu céder aux Archives les notes prises par lui dans la série Q.

Nouvelles acquisitions :

État civil de 1792 à 1852. — Tous les doubles des registres de naissances, mariages et décès ont été versés par les greffes des tribunaux de première instance; il convient de rappeler que les doubles des registres des communes de l'ancien arrondissement de Thionville ont été détruits en 1870 dans le bombardement de cette ville; il y a là une lacune regrettable.

Minutes notariales de 1801 à 1850. — On sait qu'en Moselle, comme en Alsace, les études notariales sont placées sous un régime spécial. Les minutes antérieures à 1851, déposées en 1909 dans les tribunaux cantonaux, ont été versées récemment en totalité aux Archives; une seule lacune : les minutes des études de Bitche, Rohrbach et Volmunster, disparues pendant cette guerre. Il est inutile de souligner l'intérêt de ces minutes pour l'histoire sociale et l'histoire économique.

Archives judiciaires antérieures à 1871. — Versées en 1947 et 1948, ces archives de l'ancienne Cour d'appel de Metz et des tribunaux de Metz, Thionville, Sarreguemines, Sarrebourg et Vic sont également utiles à l'histoire de la société au XIX^e siècle.

Archives de familles. — Parmi les archives des familles séquestrées par les Allemands, citons les fonds d'Ottange (famille d'Hunolstein et mines d'Ottange) et de Saint-Médard (famille de Bourcier); ce dernier fonds (1601-1893) a été donné aux Archives par la propriétaire, M^{me} la vicomtesse de Gontaut-Biron. En 1946, les archives ont acheté le fonds Chazelles (58 articles, 1270 — XIX^e siècle) concernant la famille de Laurent de Chazelles, président au Parlement de Metz, botaniste célèbre, et la seigneurie de Lorry (Mardigny). En 1948, le baron de la Chaise a fait don du très important chartrier d'Aulnois-sur-Seille (113 articles, XIV^e-XIX^e siècles), intéressant les familles de Cœurderoy et de Riocour, les seigneuries d'Aulnois-sur-Seille (Moselle) et de Damblain (Vosges), la Chambre des Comptes de Lorraine, etc... Citons aussi les acquisitions suivantes : famille de Montigny (une liasse, 1652-1867); famille de La Vaulx (1756-1894), dossier réuni par Jules Florange; livre de raison de Jean-François Brazy, de Thionville (1693-1737), papiers de J.-B. Chartener, colonel de la Garde nationale de Metz (1807-1838).

Divers. — État général du domaine des prévôtés de Briey, Longuyon et Sancy, XVIII^e siècle. État des biens des fabriques du diocèse de Metz, XVIII^e siècle. Archives de la fabrique paroissiale de Saint-Livier de Metz (1674-1790). Registre de catholicité clandestin pour la région de Grosvenquin (1795-1800). Fragment d'un terrier de Baronville (XVIII^e siècle); copie d'un rapport de droits de Coin-sur-Seille (XIV^e siècle), carte topographique de la seigneurie de Glatigny (1789); fragment d'un acte de vente concernant Metz (1315), registre de la justice de Varize (1598-1699); terrier de Walschbronn (XVIII^e siècle).

Photocopies et microfilms. — Les Allemands ont fait photocopier à Nancy l'inventaire de Trésor des chartes de Lorraine de Lancelot (B 427-474). Les archives possèdent également des microfilms des cartulaires